



Revista de Ciencias Sociales (Ve)
ISSN: 1315-9518
rcs_luz@yahoo.com
Universidad del Zulia
Venezuela

Boscán, Mariby; Alvarado, Neritza
Reseña de Actividades Instituto de Investigaciones
Revista de Ciencias Sociales (Ve), vol. XXIII, núm. 4, octubre-diciembre, 2017, pp. 108-
110
Universidad del Zulia
Maracaibo, Venezuela

Disponible en: <http://www.redalyc.org/articulo.oa?id=28055641009>

- Cómo citar el artículo
- Número completo
- Más información del artículo
- Página de la revista en redalyc.org

Reseña de Actividades Instituto de Investigaciones



En pro de fomentar la divulgación y el enriquecimiento del conocimiento entre los miembros de la comunidad universitaria y para conmemorar el LIX Aniversario de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia, se realizaron diversas actividades en el Instituto de Investigaciones “Econ. Dionisio Carruyo”, entre ellas en fecha 05-10-2017, la conferencia dictada por el Dr. José Manuel Puente sobre **“La Economía Venezolana en fase de colapso: Un análisis histórico y comparativo...”** y la **III Jornadas de presentación de resultados de proyectos** del Instituto.

En cuanto a la conferencia el Dr. Puente manifestó que es difícil explicar el actual colapso que vive la economía venezolana. En el año 2017, de acuerdo a estimaciones del FMI, el Producto Interno Bruto caería -12,0% con lo cual para el cierre del 2017 estaríamos en presencia de la peor crisis en magnitud y duración de nuestra historia económica, en la cual se habría perdido el 34,6% del PIB total en tan sólo 4 años (2014-2017). Además Venezuela tiene una década entre las diez inflaciones más altas del mundo y para el 2017 de acuerdo al FMI se proyecta en 1.133%, lo que se traduciría en la inflación más alta del mundo, sufriendo también niveles de escasez nunca antes vistos en la sociedad venezolana.

El lado social del colapso económico es aún más devastador. La pobreza aumentó de 45% en 1998 a 81,8% en 2016 y cerca de tres cuartas partes de su población ha perdido peso, en promedio 8,7 kilos por persona. Según las encuestas sociales, los hogares en situación

de pobreza extrema pasaron de 45% a 82% en 2016, los hogares en situación de pobreza aumentaron 81,7% y la pobreza extrema se incrementó en 175,5% en el periodo 1998-2016. Dada la fuerte recesión que vive la economía Venezolana, entre el 2014 y 2017 se habrá “destruido” el 35% de la producción de bienes y servicios (PIB) de la economía, es por eso que hablamos de un “colapso” macroeconómico y no de una crisis. Asimismo, se ha observado un decrecimiento acumulado durante cuatro (4) años consecutivos de recesión en el país durante el periodo (2013-2017), llegando a ocupar el octavo lugar entre Países con la mayor tasa de decrecimiento acumulada durante cuatro (4) años consecutivos a nivel mundial (1980-2017).

Ahora bien sin embargo, el Dr. Puente manifiesta algunas líneas de acción por “donde comenzar” (la reconstrucción económica...) entre las que destacan: Búsqueda de ayuda internacional para fortalecer el sector externo de la economía, desmontaje del control de cambio y transición a un sistema cambiario con un tipo de cambio “único competitivo”, “eliminar” los controles de precio y un programa de emergencia social, con subsidios directos focalizados al 50% – 60% más humilde de la población.

Por su parte, en la **III Jornadas de presentación de resultados de proyectos** del Instituto de Investigaciones “Econ. Dionisio Carruyo”, se presentaron 21 carteles digital, con la finalidad de mostrar los proyectos adscritos al Instituto de investigaciones, participando todos los proyectos culminados

y en ejecución desde el año 2015 en adelante, llevados a cabo por los investigadores y sus equipos de investigación. Esta actividad reunió un grupo importante de estudiantes, profesores (activos y jubilados), personal administrativo y

obrero de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales de la Universidad del Zulia, permitiendo interactuar en el fortalecimiento del conocimiento científico.



Por otro lado y continuando en el marco de las actividades conmemorativas del 59º Aniversario de la Facultad de Ciencias Económicas y Sociales y del 53º Aniversario del Instituto de Investigaciones “Econ.

Dionisio Carruyo”, se realizó el día 01-12-2017, el conversatorio “**Condiciones de Vida del Venezolano**”, a cargo de las investigadoras adscritas al Departamento de Estudios Sociales de éste.



La Prof. Neritzá Alvarado, disertó sobre la situación de la pobreza, llamando la atención sobre la regresión experimentada en los últimos 5 años por los indicadores de pobreza crítica y extrema, así como el incremento de la “pobreza reciente” y de la “neopobreza” o “nuevos pobres” y cómo el fenómeno se viene haciendo crónico, según la última estadística disponible, más allá de las cifras oficiales. **La Prof. Thaís Gutiérrez** analizó las condiciones de salud y nutrición, enfatizando en las tendencias adversas de la mortalidad infantil, en la desnutrición aguda de niños menores de 5 años y en las actuales condiciones epidemiológicas, que revelan la reaparición de enfermedades que ya habían sido abatidas en el país, como la malaria y la difteria, afectando a un importante contingente poblacional, cuyos síndromes se complejizan ante la escasez-carestía de medicamentos y de la precaria asistencia hospitalaria. **La Prof. Elisabeth Ochoa** enfocó las dificultades alimentarias que afronta la población venezolana, ante el desabastecimiento-escasez y la hiperinflación, que aleja las posibilidades de los sectores populares y de clase media de acceder a la canasta básica y garantizarse una dieta balanceada, con el subsecuente impacto negativo en la nutrición y la salud. Finalmente, **la Prof. Ketty Navarro** puntualizó en la situación educativa, destacando el descenso de la matrícula en todos los niveles de escolaridad y demostrando con cifras la alarmante deserción de estudiantes universitarios, registrada recientemente. En general, el conversatorio demostró un retroceso evidente en las condiciones de vida y alertó en la necesidad de arbitrar medidas de política social y económica asertivas, sobre lo cual las ponentes hicieron recomendaciones.

Finalmente para cerrar las actividades del año 2017, se realizó el día 06-12-2017, el conversatorio **“La pobreza como determinante de la inclusión financiera en Colombia”**, a cargo del Dr. Alfredo Amaya y el Dr. Jhon Buelvas, de la Universidad de Sucre – Colombia, en el mismo se disertó acerca de la inclusión financiera como uno de los motores de desarrollo económico para los países en vía

de desarrollo. Una plena inclusión financiera de la población, permite una mejor respuesta ante eventuales choques negativos sobre el ingreso de los hogares. Frente al análisis de las características propias de los individuos que los hace más propensos a estar incluidos financieramente desde la perspectiva del crédito y el ahorro se observa que, el ingreso es un factor fundamental. En el caso colombiano, es necesario fomentar la competencia en el sector financiero colombiano para mejorar la oferta de servicios financieros e incentivar la innovación de productos para nuevos sectores de la población tradicionalmente excluidos.

Dra. Mariby Boscán y
Dra. Neritzá Alvarado
Investigadoras
Instituto de Investigaciones
“Econ. Dionisio Carruyo”
Facultad de Ciencias Económicas
y Sociales
Universidad del Zulia